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INTERMEDE musical
Le jeune pianiste Francisco De Brito e Cunha, boursier de

l'Institut de Haute culture du Portugal, actuellement en sejour
d'etudes a l'Ecole jurassienne de musique, interprete avec une belle
maitrise Presences, suite de cinq pieces breves, de Jean-Frederic
Perrenoud.

SEANCE ADMINISTRATIVE

i. RAPPORT D'ACTIVITE

a) Anthologie jurassienne

Dans sa chronique musicale de dimanche dernier, voulant etre
tres spirituel, M. Ami Chätelain declarait a Radio Lausanne que
le seul artiste retenu dans 1'Anthologie jurassienne etait Grock.

En depit de telles allegations, 1'Anthologie a fait une carriere
fort honorable. Presentee sur les fonts baptismaux le 5 juin 1965
a l'assemblee de Saint-Imier, elle vient d'achever sa course: la
semaine passee, nous nous sommes separes du dernier exemplaire
disponible.

Un ouvrage de cette nature ne laisse pas de susciter des remous.
Le choix des auteurs traites, la place accordee ä chacun d'eux n'ont
pas ete du goüt de tous. II y eut des de^us, des jaloux et raeme
des furieux. II n'en reste pas moins que la troupe des satisfaits est
beaucoup plus forte que le chceur des mecontents.

Le succes de l'entreprise nous a rendus ambitieux. Nous son-
geons de ja ä de nouveaux horizons.

b) Exposition Bregnard - Comment - Coghuf - Lachat

Pretendre que l'idee de monter une exposition de peinture
abstraite avait souleve une vague d'enthousiasme parmi les mem-
bres de notre Conseil serait contraire aux faits. L'accueil reserve
ä notre proposition ne nous a point detournes de notre dessein.
Le culte du passe est l'objet de nos soins attentifs: la place faite
ä l'histoire dans nos publications en temoigne. Mais la piete que
nous vouons aux figures de proue du passe ne nuit pas ä notre
admiration pour les artistes jurassiens d'aujourd'hui.

Notre täche ne s'est pas limitee ä les presenter par la plume.
Nous avons voulu mettre le public en contact direct avec leur
ceuvre. Un tel affrontement ne va pas sans risques: nous avons
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accepte de les assumer. L'experience ne nous a point donne tort
puisque 4400 visiteurs ont vu les toiles de Bregnard, Coghuf, Comment

et Lachat ä Saint-Imier, ä Bale et ä Porrentruy. Le succes

peut se mesurer ä un autre aspect de l'entreprise: le montant des

ventes a ete de 71 000 fr., somme jamais atteinte ä 1'occasion d'une
exposition de peinture dans le Jura.

c) Colloque sur la peinture moderne

L'action de notre societe ne se confine pas ä diffuser les valeurs
culturelles parmi ses membres. Nous tenons ä associer la generation

montante ä nos preoccupations: trois colloques reunissant des

eleves de toutes les ecoles moyennes superieures du Jura ont eu
lieu ä Bellelay, au lac de la Gruere et, 1'automne dernier, ä

Porrentruy. Les themes traites, « Rousseau », « Connaissance du Haut-
Pays » et « Peinture moderne », ont ete 1'occasion de discussions
passionnees entre lyceens, futurs instituteurs et techniciens de
demain. La rencontre, organisee dans le cadre de l'exposition de

peinture abstraite, nous a semble particulierement riche de leqons.
La formule est, certes, susceptible d'amelioration. Le principe
merite d'etre maintenu et 1968 verra une nouvelle reunion de

jeunes.
d) Les «Actes» 1965-1966

On nous a souvent reproche d'ignorer les musiciens. Les six
monographies de compositeurs, qui constituent 1'apport le plus
original du dernier volume des « Actes », veulent refuter cette
accusation. La plupart des melomanes du Jura et de Romandie ont
applaudi ä cette publication, qui n'a pas manque de provoquer
les doleances de quelques esprits chagrins.

L'etude relative au doyen Morel, de feu M. Charles Junod,
represente une contribution importante ä la connaissance d'une
des plus nobles figures de notre passe.

e) La Societe compte 1841 membres

En depit des temps troubles, 1'Emulation se porte bien. L'ac-
tivite qu'elle deploie dans le monde des lettres, des arts et des

sciences lui vaut une audience toujours plus large. Son dernier
bulletin de sante revele qu'ä la suite des cinq demissions et des

soixante-douze admissions enregistrees depuis la derniere assem-
blee generale son effectif est de 1841 membres.

Alphonse Widmer
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2. PROGRAMME D'ACTIVITE

pour 1967-1968

Les neuf membres du comite constituent une equipe et un esprit.
Selon son temperament et les richesses de sa personnalite, chacun
participe ä_ l'elaboration des programmes qui sont soumis perio-
diquement ä votre bienveillante approbation.

A tour de role, mes collegues et moi-meme allons vous
presenter nos differents projets. Mais je me permets de vous rappeler
ici que l'effort du comite directeur doit se completer en quelque
sorte par celui des comites de sections.

a) Recital de musique jurassienne

L'organisation d'un recital de musique formera le prolonge-
ment naturel de la brochure consacree aux « Six Compositeurs
jurassiens ».

La comprehension et la sollicitude de M. Jacques Chapuis,
directeur de l'Ecole jurassienne de musique, et de ses collabora-
teurs ont rendu possible la presentation d'oeuvres de

Antoine-Leonce Kuhn,
Roger Chätelain,
Valentino Ragni,
Albert Beguelin,
Paul Miche,
Henri Gagnebin,
Alphonse Roy et
Frederic Perrenoud.

Les melomanes jurassiens auront ainsi l'occasion d'entendre cet
hiver quelques-unes des compositions les plus marquantes de nos
musiciens.

Desireux de rendre un hommage encore plus complet ä la
musique, nous prevoyons d'editer plus tard une Anthologie mu-
sicale jurassienne sous forme de disques. La realisation de ce des-
sein requerra une collaboration etroite entre la Societe d'Emulation,
l'Institut et l'Ecole de musique, collaboration qui ne fait que
s'amorcer mais qui est pleine de promesses.

A. Widmer
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b) Colloque dChistoire jurassienne

Les colloques nous rapprochent de l'esprit des fondateurs de
l'Emulation. Dans un temps ou notre societe etait un monde tres
ferme d'intellectuels, ses membres etaient astreints ä presenter de
breves communications sur leurs travaux personnels. Jules Thurmann

usait meme de contrainte sur les recalcitrants. Le goüt de
la recherche connut un essor remarquable.

L'histoire se prete au colloque, sans exiger necessairement une
initiation particuliere. Pour ne pas etouffer l'esprit sous la masse
des documents, nous avons decide de limiter l'objet strictement.
Le premier colloque d'histoire sera consacre a la franchise d'Er-
guel, de 1556. Elle nous sera presentee par M. Freudiger, archi-
viste a Corgemont.

L'intention est de definir la nature du document, de serrer de

pres la vie d'une communaute rurale, de guetter l'eveil politique,
de situer la source du droit. Cette approche sera completee plus
tard par l'etude du role de la Prevote de Moutier-Grandval, qu'ou-
vrira pour nous M. Andre Rais, conservateur des Archives de
l'Eveche. De la vie rurale, nous passerons ä la vie urbaine.

Ce qui m'interesse plus particulierement, puisque le Comite
directeur m'a charge de la matiere historique, c'est l'etude de la
notion de liberte, a la lumiere des roles du pays, et sa jonction
avec la notion de l'Etat moderne au niveau de Jacques-Christophe
Blarer de Wartensee, par exemple, ou de Jean-Conrad de Reinach.

Sur le plan politique, nous tächerons de publier dans les
« Actes >1 des documents qui servent de base a nos colloques. II
s'agit done d'une realisation qui s'etendra dans le temps, au gre
des bonnes volontes.

Le premier colloque aura lieu cet automne, a Delemont.

V. ßrard

c) Bibliographie jurassienne

II y a une quinzaine d'annees, des membres de l'Emulation
faisaient une excursion en Alsace. Lors de la visite de la biblio-
theque de Colmar, le directeur de celle-ci, M. Pierre Schmitt,
archiviste, tint ä ses hotes jurassiens ce propos que nous reprodui-
sons dans son esprit sinon dans sa teneur exacte: « Sachez qu'ici,
dans notre bibliotheque, il ne s'ecoule guere de semaines, voire
de jours, que nous n'ayons a consulter l'ouvrage d'un de vos com-
patriotes qui fut un « grand bonhomme »: je veux parier de Gustave

Amweg et de sa Bibliographie du Jura bernois. »
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Nous nous contenterons de ce temoignage emanant d'une
personnalite etrangere au Jura pour faire comprendre l'utilite du
travail de l'erudit bruntrutain qui s'etait assigne la täche de re-
censer:

1. les ouvrages manuscrits ou imprimes relatifs au Jura;
2. les ouvrages ou travaux publies par des Jurassiens, mais

sans rapports avec le Jura;
3. les ouvrages principaux concernant les pays limitrophes.

Dejä, dans la preface de son livre publie en 1928, l'auteur
constatait que, depuis un demi-siecle environ, la production
bibliographique, livres, brochures, memoires, rapports, avait pris
une si grande extension qu'il devenait de plus en plus difficile de
se renseigner sur ce qui avait ete ecrit dans tel ou tel domaine.

Or, au cours des quarante annees environ qui se sont ecoulees
depuis la publication de G. Amweg, la masse des ouvrages relatifs
au Jura ou ecrits par des Jurassiens n'a cesse de s'enfler, et le
chercheur de notre epoque s'achoppe ä une difficulte semblable
ä celle que signalait Amweg: 1'inexistence d'un repertoire
bibliographique consacre a ces quatre dernieres decennies.

Aussi comprenons-nous que cet etat de choses ait incite l'As-
sociation des Interets du Jura, dont le secretariat etait assailli de
demandes de renseignements, ä constituer un fichier recensant
les ouvrages sur le Jura qui ont paru depuis la fin de la derniere
guerre. Tout en saluant comme il se doit cette initiative opportune,
nous estimons qu'il y a lieu d'envisager une entreprise de plus
vaste envergure: la continuation de la Bibliographie de Gustave
Amweg.

C'est done dans cette intention que notre conseil, dans sa

seance d'hier, a pris la decision de constituer une commission
d'etude composee de personnes competentes et interessees ä ce

genre de travail. Ce groupe aura pour täche de faire le point de
la situation, de preciser la forme ä donner ä la future publication
et de reunir les collaborateurs necessaires.

Nous sommes conscients de la somme d'efforts perseverants
qu'exigera notre entreprise, mais nous croyons que l'Emulation
ne saurait se derober ä cette ceuvre d'interet public. Son devoir est,
en effet, de renouer avec une tradition erudite illustree par deux
de ses membres eminents: Gustave Amweg dejä nomme, qui fut
successivement son secretaire et son president central, et, ä une
epoque plus ancienne, l'auteur des fameux Monuments de Vhistoire
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de VEveche de Bale, l'historien Joseph Trouillat, qui figure dans
le groupe des fondateurs de notre association.

R. Flückiger

d) Campagne du beau langage

Ce terme vient de Belgique et sa preciosite apparente plait.
Nous l'acceptons done, mais sans trop d'illusion. Dans nos pays
de marche voues ä la bataille quotidienne de l'essentiel, il convient
de defendre avant tout la langue, notre langue. Par des conferences,
des interventions aupres des pedagogues, par des slogans, s'il le
faut, nous lutterons jour et nuit pour la purete de notre frangais,
cette purete qui represente sa valeur premiere. La clarte suivra,
puis l'elegance, le style. A chacun de prendre sa part du combat,
aux sections surtout Les conferences, ä ce point de vue, peuvent
faire merveille, plus encore chez nos amis installes en Suisse alle-
mande. Nous ne pensons pas, toutefois, que le comite directeur
doive se lancer dans une campagne orchestree et publique. La
langue maternelle est une affaire de tous les jours. Nous langons
un appel aux instituteurs pour qu'ils defendent la purete de la
langue.

e) Mise au concours du prix de la prose, de 3000 fr.

Pour repondre a notre nouveau programme quinquennal, nous
ouvrirons, en 1968, le concours du prix de la prose. Des membres
du jury auraient voulu reserver ce prix aux romanciers et aux
conteurs. Helas oü placerions-nous les essayistes et les critiques?
Entre un roman de haute classe et un essai mediocre, le jury n'aura
pas ä hesiter. II se peut, toutefois, que le roman laisse ä desirer
et que l'essai releve du genial. Sainte-Beuve survit, dans la posterite,
ä une infinite de conteurs et de romanciers, et c'est justice.

Ainsi, nul ecrivain ne se trouve banni de nos sympathies et de

notre sollicitude. Consciente de representer l'äme de ce pays et
fiere de l'exalter dans ses manifestations les plus nobles et les plus
essentielles, la Societe jurassienne d'Emulation continuera ä vouer
son attention ä notre langue frangaise, ä notre culture, ä notre
histoire, au plein epanouissement du Jura. Musique, peinture, litte-
rature, goüt de l'idee claire et bien exprimee, respect du sentiment,
rien n'honore plus un pays et rien ne lui permet mieux d'affirmer
son existence. Par delä les querelies economiques ou politiques, au
milieu des luttes parfois trop violentes, nous persistons et nous
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persisterons ä croire ä l'avenir du Jura et nous agirons en
consequence.

Ch. Beuchat

3. PRIX DE POESIE 1967

a) Allocution du president de la Commission litteraire

Mesdames, Messieurs,

La poesie se porte ä merveille dans le Jura. Du Nord au Sud
et jusque dans les hameaux les plus recules, telespectateurs et au-
diteurs ecoutent, ravis, chanter les poemes de Baudelaire, d'Apolli-
naire et des autres. Jeunes et vieux, reunis en congres ou en fa-
mille, detaillent avec emotion et talent les vers ou les proses poe-
tiques. Un pays qui honore la poesie vit et vit bien. Le Jura vit
bien. Dans son climat de la grace, il continue a susciter des vocations

de poetes.
Vingt-trois d'entre ces derniers ont pris part ä notre concours

1967, quelques-uns avec deux ou trois manuscrits, de sorte que,
grosso modo, nous pouvons parier de 40 envois. Tous ne portent
pas le meme temoignage de poesie, mais tous les auteurs temoignent
d'un bei enthousiasme et d'une sainte ferveur. Quelques-uns ont,
en plus, le don, ce je ne sais quoi qui touche, frappe et enchante.
Ronsard appelait ce miracle: « avoir ete point par la Muse en
naissant ». Quatre ou cinq de nos poetes contemporains semblent
beneficier de cet heureux destin et c'est pourquoi la Commission
litteraire s'est trouvee devant un choix difficile: eile eüt desire
distribuer deux ou trois prix 1967. Apres avoir hesite, pese et pese
encore les merites et, pourquoi ne pas le dire les faiblesses, elle
a opte pour l'un de nos poetes dejä consacres.

Mesdames, Messieurs,

Au nom de la Commission litteraire,
Au nom du Comite directeur,

Au nom de la Societe jurassienne d'Emulation, j'ai le plaisir
et l'honneur de proclamer M. Jean Cuttat, de Porrentruy, laureat
du Prix de poesie 1967.

Ce n'est pas la premiere fois, vous le savez, que nous honorons
et que nous saluons Jean Cuttat, l'un de nos poetes authentiques.
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De nouveau j'evoque le jeune lyceen fantasque, toujours dispose
a ruer dans les brancards et ä ecouter les appels des surrealistes,
alors dans l'euphorie totale de leur revolte antibourgeoise, revolte
d'autant plus complete que tous sortaient de la bonne bourgeoisie.
Jean Cuttat de meme. II etait pour le modernisme et il le resta a

Saint-Maurice, encourage, semble-t-il, par son maitre le chanoine
Norbert Viatte. Pour ma part, il m'a toujours plu de taquiner, ä

1'occasion, le poete Jean Cuttat. Je 1'ai fait avec d'autant moins de

remords que, mes premieres batailles des idees, je les avais menees
ä Saint-Maurice, avec ou contre mon compatriote et cadet Norbert
Viatte, sous la benediction du chanoine Broquet, notre maitre
commun. Les lignes de force de la vie se dessinent parfois des le
college.

Jean Cuttat a presente Corrida, recueil de poemes edite par les

Malvoisins, de Porrentruy, et Frere Lai, encore en manuscrit.

Le jury unanime reconnait la maitrise de cet ouvrier des vers
si habile ä revetir ses idees et ses sentiments d'une forme adequate,
faite de rigueur, d'eclat, et respectueuse du rythme, d'un rythme
fidele, sans exces, aux regies classiques. Chez Cuttat, les genes pre-
cieuses favorisent l'epanouissement des images, loin de les etouffer.
Meme lorsque le jeu parait gratuit, cette discipline librement as-

sumee sauve le poeme de la secheresse de la rhetorique. Une douce
tendresse, une profonde melancolie trouvent alors le chemin de

nos coeurs et nous lisons ou nous ecoutons ce troubadour ä la voix
grave conter sa peine, ses espoirs, ä travers la magie des images
drues et souvent originales.

Les six poemes de Corrida repondent a un theme, le theme du
matador affrontant son destin riche de gloire et de dangers.
Invocation, priere, ardeur, ferveur, emoi et crainte, tout a son heure
et tout finit par la mort du heros. Dans cette profusion d'images,
revocation se veut plus mystique que realiste; nous assistons, en

somme, a la re-creation de Vatmosphere des corridas d'Espagne.
Cela sonne, cela possede de la gueule. Le rythme prosodique regulier

de ces strophes regulieres, compliquees et savantes, epargne ä

l'auteur 1'egarement dans le fouillis facile, malediction de trop de

poetes modernes.

Frere Lai ignore cet eclat des images, car son theme est le
theme du frere lai. Dans l'ombre du couvent, le soleil ne parvient
qu'ä travers les vitraux, faits expres pour tamiser sa lumiere. Ici,
tout se veut murmure, priere, psalmodie; 1'imagination doit se

soumettre, eile aussi, a la regle d'or de la pudeur, de la discretion:
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Dans ce riche vaisseau
haut voile de prieres
je suis un matelot
console de la mer,
frere noir des roseaux,
des franges, des lisieres.

Qu'il presente la vie des couvents, qu'il recite son petit office
de petit frere ou qu'il exalte son ideal mystique d'elu de Dieu, le
moine unit les pensees profondes et emouvantes aux images inat-
tendues et magiques:

Je ramasse en priant
ces debris de velours.
Je veille sous Vauvent
des maisons sans secours.
Je suis le mendiant
de la tombee du jour.

Mais une autre caracteristique a retenu l'attention du jury, une
decouverte que ne reussissent pas ä voiler la jonglerie parfois pre-
cieuse et la recherche du rare: c'est que, a travers ce destin du
frere lai, l'oublie des hommes et l'homme du renoncement par
excellence, le poete narre son propre destin:

lei la pierre est nue
et la priere est pure
et tout le songe est bu.
Sur la dalle future
mon ombre de statue
fait la pleine mesure.

Quelque peu deprime, quelque peu deq:u, le poete croit, un
moment, que tout est fini et que « l'ennui de Dieu commence ».
Doute plus que blaspheme. Car c'est le propre du poete et du moine
de durer et ils vont tenir:

Suis frere lai
et ma täche est profonde...
Lourd le filet
des amours de ce monde.

Ch. Beuchat
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b) Remerciements du laureat

Si les premiers lauriers, glanes dans la jeunesse, sont, dit-on, les

plus doux, ceux qui viennent dans l'äge mür couronner un front
dejä degarni sont des lauriers precieux et des lauriers graves.

Eh Messieurs, vous m'avez fait prophete en mon propre pays
si bien que, non sans quelque panache que vous voudrez bien me
pardonner, comme sur un nuage, j'ai envie aujourd'hui de me pro-
mener dans les rues en fete de ma Principaute natale.

C'est que dans cette antique Principaute, la vieille Societe ju-
rassienne d'Emulation, nee du courage, de l'ardeur amoureuse et
du patriotisme eclaire de quelques grands ancetres qui voyaient
plus loin que leur siecle, n'a cesse de susciter, de porter et de re-
chauffer dans son giron des generations ininterrompues de trou-
veres, de baladins, de bateleurs et de chantres dont l'unique raison
d'etre etait de faire entendre cette voix fran^aise, cette voix d'une
patrie pareille a aucune autre, qui n'a jamais voulu, ne voudra
jamais plus consentir a la poussiere et ä la cendre.

J'ai vecu toute ma jeunesse dans les plis du manteau de la
Societe jurassienne d'Emulation, ample manteau tout plein des cha-
leurs maternelles, grand manteau solennel des anciens fondateurs,
des severes heresiarques irreductibles dont mon pere a son tour
et avec vous fut le zele sectateur. Aussi est-ce selon le rite, la
tradition de 1'Ordre que je viens recevoir de votre main la recompense

princiere que vous avez choisi d'octroyer au serviteur dont
le seul merite est d'avoir fidelement chante, dans la liberte de son
cceur, la liberte des votres.

Apres un quart de siecle d'absence prodigue, qui fut aussi,
croyez-le, un quart de siecle d'exil, grace ä un complot ourdi par
une pleiade d'amis^reres, j'ai retrouve mon pays plus jeune et plus
vivant que jamais. II y a dans ce pays une profonde, une emou-
vante fraternite d'armes qui est en meme temps une fraternite
lyrique au sein de quoi le poete ne creuse plus son trou avec les

ongles mais a sa place toujours marquee d'une fleur ä la table
commune.

C'est quelque chose, pour un poete, d'etre un jour le poete de

quelqu'un.
Dans ce pays qui sait mieux cacher ses larmes que son espe-

rance, ce vieux pays tout noir et vert, il y a encore, il y aura encore
des choses, beaucoup de choses ä dire avec des fleurs. Merci.

Jean Cuttat
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4. APPROBATION DES COMPTES

Apres avoir entendu le rapport de MM. Girardin et Ossola,
verificateurs, l'assemblie accepte le compte de l'exercice 1966-
1967 presente par M. Andre Sintz, tresorier central.

5. PRESENTATION DU BUDGET

Elle ne suscite aucune remarque de la part de l'assistance.

6. MONTANT DE LA COTISATION

a) Cotisation individuelle

Ainsi que le propose le Comite directeur, les membres conti-
nueront a payer une cotisation annuelle de 15 fr.

b) Cotisation pour couple

En date du 18 mai, la section de Delemont a adresse au Comite
directeur une requete par laquelle eile demande « que l'on favorise
l'igaliti de l'homme et de la femme au sein de la Societe juras-
sienne d'Emulation. Actuellement, la cotisation impose l'achat des

« Actes ». C'est la raison pour laquelle la plupart des femmes ma-
riies n'ont pas la qualite de membres, et ne possedent pas le droit
de vote aux assemblies generales. La plupart des couples ne di-
sirent pas payer deux cotisations et recevoir les « Actes » en double
exemplaire.

Nous proposons qu'ä l'avenir, on prevoie une cotisation pour
couple impliquant l'achat d'un seul volume des « Actes ». Nous
laissons le soin au Conseil de preparer une eventuelle revision des

Statuts ».

Me Auroi informe l'assemblee que le Conseil a accepte la
proposition delemontaine. II l'invite a en faire de meme. L'auditoire
suit le preavis du porte-parole du comite ä une tres forte majorite.

La cotisation pour couple s'elevera ä 20 fr. par annee. Elle ne
donnera droit qu'ä un seul exemplaire des « Actes ».

II est evident que les epouses des membres qui ne seront pas
membres elles-memes seront toujours les bienvenues aux assemblies

de notre sociiti.
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7. VERIFICATEURS DES COMPTES

Selon nos Statuts, ils sont elus pour deux ans. M. Fernand
Ossola, de Lausanne, designe en 1965, cedera sa place a M.
Philippe Wicht, professeur ä l'Ecole cantonale de Porrentruy.

8. DIVERS

a) Vceu de M. Pierre-Olivier Walzer

M. P.-O. Walzer demande au Comite directeur d'etudier la
possibilite de reediter les ouvrages fondamentaux de l'histoire ju-
rassienne (Trouillat, Quiquerez, Vautrey, etc.), ouvrages qui sont
epuises depuis longtemps.

La suggestion du president de l'Institut jurassien sera examinee

par le Comite directeur.

b) Mise au point de M. Andre Rais

A l'occasion de la revision des comptes, les verificateurs de-
mandent regulierement des explications au sujet d'un poste de

20000 fr. figurant sous la rubrique « Armorial du Jura ».

Le Comite directeur a prie M. Andre Rais de donner a ce pro-
pos quelques eclaircissements ä 1'assemblee.

Selon les declarations de M. Rais, la somme mentionnee ne

represente pas ses honoraires. Elle correspond aux frais effectifs
occasionnes par la constitution du fichier (deplacements, photographies,

etc.).
D'apres une convention passee jadis entre M. Jean Gressot,

alors president de notre societe, et M. Andre Rais, la documentation

recueillie — environ un million et demi de fiches — appartient
a parts egales ä l'Emulation et ä M. l'archiviste. Le dossier se

trouve au domicile de M. Rais.

LE SALUT DU GOUVERNEMENT

A Tissue des deliberations, M. Simon Kohler, conseiller d'Etat,
apporte ä 1'assemblee le salut du gouvernement. II se rejouit de
Tactivite de notre societe et fait des voeux pour sa prosperite.

Apres l'Assemblee generale, les Emulateurs se rendent ä 1'Hotel
de Ville, ou le Conseil communal leur offre l'aperitif.
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LA MUNICIPALITY DE PORRENTRUY
ACCUEILLE SES HOTES

Allocution de M. Charles Parietti, depute,
maire de Porrentruy

C'est un bien grand honneur pour notre vieille cite bruntru-
taine d'accueillir en ses murs l'importante assemblee generale an-
nuelle de rEmulation.

Au nom de l'autorite communale et de notre population, je
vous remercie de tout cceur et souhaite ä tous les participants ä

ces cent deuxiemes assises la plus cordiale et la plus sincere des

bienvenues.
Qu'il me soit permis d'adresser un salut et des remerciements

particuliers au President et au Secretaire de la Societe jurassienne
d'Emulation, MM. Charles Beuchat et Alphonse Widmer, dont
nous connaissons l'attachement indefectible ä la ville de Porrentruy.

II y a vingt ans, en 1947, ä l'occasion des fetes du centenaire
de l'association, M. Ali Rebetez, qui fut si longtemps un president
devoue et competent, declarait notamment dans son rapport d'ac-
tivite: « L'annee 1947 marquera specialement dans les annales de
1'Emulation jurassienne et, une fois de plus, Porrentruy s'enor-
gueillit, ä juste titre, d'etre le berceau de cette institution bienfai-
sante. »

La reunion de ce jour n'est certes pas aussi importante que
celle de 1947, mais notre ville est toujours aussi heureuse et fiere
de recevoir 1'Emulation et de rester le berceau de ce valeureux
groupement.

Durant ces vingt ans qui separent le centieme anniversaire de
l'assemblee de 1967, que de faits et d'evenements importants, graves
et parfois tragiques, se sont produits dans notre chere patrie
jurassienne

A travers les affrontements et conflits fratricides, 1'Emulation
a poursuivi et continue d'accomplir sa noble täche, avec serenite
et perseverance.

Son activite ne s'est jamais dementie, pas plus que celle de ses

nombreuses sections, pour le plus grand bien du pays, de la vie
intellectuelle de nos populations.

Les cent vingt ans d'existence ne pesent pas ä 1'institution. On
peut meme dire que 1'Emulation, suivant en quelque sorte la courbe
du progres, a singulierement rajeuni dans bien des domaines, tel
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par exemple celui de la presentation du volume des Actes, qui d'an-
nee en annee se fait plus attrayant, voire plus interessant.

Nous nous rejouissons de la sante et de la vigueur de cette
belle et utile association jurassienne plus que centenaire et lui
souhaitons encore chaleureusement perennite et prosperite.

Mesdames, Messieurs, je ne veux pas faire l'injure ä de dignes
« emulateurs » de rappeler des traits d'histoire de notre ville. Vous
connaissez sans doute cette histoire bruntrutaine aussi bien, si ce
n'est mieux que moi; vous savez combien eile a ete mouvementee,
mais aussi attachante, au fil des siecles.

Ce que je voudrais simplement vous dire aujourd'hui, un peu
en correlation avec le retour en arriere au centenaire de l'£mula-
tion, c'est que Porrentruy a aussi en quelque sorte embelli et
rajeuni durant ces dernieres annees.

Si notre cite n'a pas connu 1'extraordinaire essor economique
que 1'on souhaiterait, ni le developpement considerable qui nous
comblerait, elle s'est, en revanche et en compensation, paree d'ad-
mirables edifices nouveaux ou renoves qui constituent incontesta-
blement un enrichissement appreciable.

Notre merveilleux chateau a trouve sa destination utilitaire
definitive et retrouve sa beaute et son aspect particuliers qui en
font un monument historique d'inestimable valeur. II a ete restaure
avec beaucoup de goüt et de soins, tout comme l'Hotel de Gieresse
et plus recemment l'ancienne eglise des Jesuites. Ces joyaux d'ar-
chitecture, nous sommes heureux et fiers de les voir retrouver
toute leur splendeur d'antan et nous sommes infiniment reconnais-
sants ä l'fitat et ä ceux qui ont contribue ä cette veritable
resurrection d'edifices quelque peu abandonnes, il faut bien le dire,
durant fort longtemps.

Des etablissements scolaires ont ete fort bien renoves, le college
cantonal en particulier, qui s'est enrichi aussi d'un centre sportif
(halles et terrains) admirablement con£u, le Seminaire et Juventuti,
l'ancien batiment du Controle abritant I'Dcole professionnelle.

Mais surtout de nouvelles ecoles ont ete construites: 1'ficole
normale cantonale de mattresses menageres, le groupe scolaire
primaire et secondaire Auguste-Cuenin, le college prive de Saint-
Charles, et se construira encore la nouvelle ßcole normale d'ins-
tituteurs.

Cela forme un tout contribuant ä raffermir la position de ville
d'etudes acquise par Porrentruy de longue date et ä maintenir ce

prestige de cite intellectuelle que l'on attribue a notre localite,
familierement denommee parfois « quartier latin du Jura nord ».

392



Je tenais a rememorer brievement ces importantes realisations,
les principales seulement, ne serait-ce que pour un peu prouver
que Porrentruy reste digne d'abriter et d'accueillir la Societe juras-
sienne d'Emulation.

Eh bien, je peux vous assurer et vous repeter que cet accueil
de 1967 est reellement amical et sincere, empreint de gratitude et
de joie.

Aujourd'hui, au milieu de tant de problemes qui se posent sur
tous les plans, parmi tant de soucis qui nous assaillent de toutes
parts, ä la merci de tant de critiques acerbes et souvent injustifiees,
ayons encore conscience d'ceuvrer pour quelque chose de beau,
d'utile, dans un but d'elevation intellectuelle et dans l'idee du

respect des hommes et des opinions.
C'est ä quoi tend, entre autres buts, votre belle institution; je

l'en felicite et je l'en remercie.
Je vous renouvelle mes souhaits de bienvenue et de bon sejour

ä Porrentruy et je leverai mon verre ä l'avenir serein de la Societe
jurassienne d'Emulation.

LES REMERCIEMENTS DES SOCIETES INVITEES

Au cours du dejeuner, servi ä l'hotel du Cheval Blanc, M.
Bernard Gagnebin, professeur ä I'Universite de Geneve et president

de la Societe d'histoire de Suisse romande, remercie M. Beu-
chat de son invitation au nom de toutes les associations culturelles
representees a l'assemblee. II felicite l'Emulation de son activite,
l'encourage a continuer ses travaux et termine sa remarquable
improvisation par un tres bei eloge de la langue franqaise.
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ETAT DES MEMBRES

au ier juin 1967

Section Effectif

I. Porrentruy 400
2. Delemont 201

3- Erguel 110

4- La Neuveville 50

5- Bienne 154
6. Berne 152

7- La Prevote 175
8. Les Franches-Montagnes 90

9- Bäle 123

10. Tramelan 46

11. La Chaux-de-Fonds 19

12. Geneve 143

13- Lausanne 118

14. Fribourg 16

i5- Neuchätel 44

Total 1841
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COMPTES DE L'EXERCICE 1966-1967

Pertes et Profits au 25 mai 1967

Doit
« Actes » Fr. 32 120.70
Administration generale Fr. 8 395-—
Conseil, assemblee generale,

delegations Fr. 2 843.60
Colloque d'etudiants Fr. 1 275.25
Societes correspondantes Fr. 270.—
Subventions Fr. 52°-
Cotisations
Annonces
Subvention cantonale
Benefice Exposition peintres jurassiens
Benefice bibliotheque
Benefice tires ä part
Dons requs
Interets de banques
Perte de 1'exercice

Avoir

Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.

23 349-77
4 53° —

13 000.—
2 388.30

73-25
381.—
346.—
602.65
753-58

Fr. 45 424-55 Fr. 45 424-55

Bilan au 25 mai 1967

Actif Doit
Caisse Fr. 141.50
Cheques postaux Fr. 105.74
Banques Fr. 22 917.65
Debiteurs Fr. 2 700.—
Armorial du Jura Fr. 19 016.62
Six Peintres jurassiens Fr. 1 334.90

Passif
Fonds litteraire
Fonds scientifique
Fonds bibliotheque
Fonds folklore
Fonds armorial
Monument Flury
Capital

Avoir

Fr. 20 000.—
Fr. 5 000.—
Fr. 2 200.—
Fr. 1 500.—
Fr. 15 000.—
Fr. 220.—
Fr. 2 296.41

Fr. 46 216.41 Fr. 46 216.41
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PROJET DE BUDGET 1967-1968

Recettes

Cotisations Fr. 26 000.—
Annonces Fr. 5 l100
Subvention cantonale Fr. 13 000.—
Vente d'ouvrages Fr. 1 000.—
Dons Fr. 200.—
Interets de banques Fr. 600.—
« Actes »

Administration generale
Conseil, assemblee generale, delegations
Colloque d'etudiants
Prix de poesie
Societes correspondantes

Depenses

Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.
Fr.

30 000.'
9 000.
2 800.-
1 300.-
3 000.-

200."

Fr. 46 300.— Fr. 46 300.-

Le tresorier central: A. Sintz
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LA COMMISSION DES VINGT-QUATRE CONSULTE
LA SOCIETE JURASSIENNE D'EMULATION

Berne, le 18 aoüt 1967

Monsieur Charles Beuchat
president de la Societe jurassienne d'Emulation
2900 Porrentruy

Monsieur le president,

Dans une declaration publiee le 17 mars 1967, le Conseil-
executif annongait son intention d'etablir un memoire sur les
donnees actuelles du probleme jurassien. Notre commission ayant
ete chargee de preparer ce memoire, nous avons mis au point, sous
forme de projets:

— une liste des objets a traiter (table des matieres);
— une liste des groupements politiques, economiques et cultu-

rels que nous prevoyons de consulter;
— une procedure de consultation.

Le detail de ces projets — que vous trouverez en annexe — vous
renseignera sur la maniere dont notre commission entend s'acquitter
de sa täche.

Vous verrez que la Societe jurassienne d'Emulation figure au
nombre des interlocuteurs que nous desirons consulter. C'est pour-
quoi nous nous permettons de prendre contact avec vous, et de

soumettre ä votre examen les questions que voici:

1. Comment appreciez-vous, du point de vue culturel, la si¬

tuation faite aux populations d'expression frangaise dans le
cadre de l'organisation politique actuelle du canton de Berne?

2. Quelles mesures proposez-vous pour sauvegarder et deve-
lopper le caractere propre des differentes regions du canton
de Berne, et plus particulierement du Jura

3. Quelles mesures jugez-vous propres ä favoriser les echanges
culturels entre les differentes populations du canton

4. Estimez-vous qu'une eventuelle realisation des propositions
de la Deputation jurassienne pourrait avoir des consequences
d'ordre culturel pour le Jura ou pour l'Ancien canton Si

oui, lesquelles
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Votre reponse, que nous serions heureux de recevoir pour le

31 octobre 1967, nous sera tres utile pour la redaction du memoire.
Au cas oü vous en exprimeriez le desir, nous sommes disposes

ä prevoir, entre le ier novembre 1967 et le 31 janvier 1968, une
rencontre d'une demi-journee, qui serait consacree ä la discussion
de vos conclusions, et ä laquelle participeraient des representants
de votre societe et une delegation de notre commission.

En vous remerciant d'avance de 1'interet que vous voudrez bien

porter ä notre enquete, nous vous prions d'agreer, Monsieur le
president, l'expression de nos sentiments distingues.

Pour la Commission des 24

Le secretaire: A. Ory Le president: Bauder

Annexes:

Janvier 1964

9 janvier 1965

25 janvier 1965

1965

2 juillet 1965

1966

17 mars 1967

27 avril 1967

4 juillet 1967

22 juillet 1967

Reponses des Partis et Associations ä la Deputation

jurassienne

Propositions de la Deputation jurassienne

Lettre d'accompagnement de la Deputation
jurassienne

Rapport concernant les propositions de la Deputation

jurassienne presente au Conseil-executif
du canton de Berne

Compte rendu de la seance du 2 juillet 1965,
ä laquelle ont participe le Conseil-executif, la

Deputation jurassienne et les trois experts

Rapport complementaire concernant les propositions

de la Deputation jurassienne presente au
Conseil-executif du canton de Berne

Declaration du Conseil-executif du canton de
Berne sur le probleme jurassien

Communique conjoint de la Deputation
jurassienne et du Conseil-executif du canton de
Berne

Compte rendu de la
Commission des 24

Compte rendu de la
Commission des 24

premiere seance de la

deuxieme seance de la
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REPONSE DE LA SOCIETE JURASSIENNE
D'EMULATION

2i octobre 1967

A la Commission des vingt-quatre
par son president
Monsieur le Conseiller d'Etat Robert Bauder
3000 Berne

Objet: reponse ä la lettre du 18 aoüt 1967.

Monsieur le President,
Messieurs,
La Societe jurassienne d'Emulation, representee par son Conseil,

vous remercie de 1'avoir consultee.
Nous voudrions exprimer d'abord un sentiment d'inquietude

devant l'intention d'etablir un memoire sur les donnees actuelles
de la question jurassienne. Notre histoire offre tant d'exemples de
commissions chargees de recueillir les vceux du pays, et dont les

rapports sont demeures lettre morte.
Pour nous, les circonstances presentes ne peuvent etre isolees

des donnees permanentes. Celles-ci ont ete definies clairement par
le Comite de Moutier, il y a vingt ans, et ses conclusions n'ont pas
vieilli. Seul un Statut de minorite, au sens politique du terme, est
de nature ä resoudre le probleme.

L'Emulation defendit ce point de vue en 1949; eile l'a maintenu
dans sa reponse ä la Deputation en 1964; eile le confirme aujour-
d'hui. L'Emulation continue ä penser que l'essentiel est de resoudre
le probleme politique. La solution trouvee, les entraves dont souffre
notre vie culturelle tomberont. Aussi nous semble-t-il premature
de repondre aux quatre questions de votre lettre du 18 aoüt.

Si cette priorite est respectee, nous accepterons toujours de

collaborer avec ceux qui recherchent un reglement equitable de la

question jurassienne. Apres tant d'enquetes, d'inventaires et de

rapports, il convient de passer aux actes.
Dans l'espoir que le Jura retrouvera sans tarder la paix et la

serenite, nous vous prions d'agreer, Monsieur le President et
Messieurs, nos sentiments respectueux.

Au nom du Conseil,
Le secretaire general: Le president central:

Alphonse Widmer Charles Beuchat
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